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医师报讯 （融媒体记者 贾薇薇 杨瑞静 陈惠）倘若世间有最美的职业，那一定是医生——他们用崇高的

品德、丰富的学识、高超的技能书写着医者仁心，是每个人心中救死扶伤、护佑生命的白衣卫士。但脱下白大褂，

他们也是同你我一样有血有肉的普通人，将医生群体视为特殊或孤立的存在是一种误解。

他 70 岁高龄仍坚持每天跑步；她屏蔽掉下班后的应酬专心写作绘画；他在深夜完成手术后走进健身房；

他从冬奥高山滑雪场地“海陀碗”冲下；他在寒冬里等待数小时拍摄丹顶鹤……他们向我们讲述着医生的多

面人生，守护健康是医生的本色，热爱生活也是。

江苏省人民医院康复医学中心名誉主任励建安

从亚健康到超级运动员的华丽转变
四川省肿瘤医院大肠外科主任医师郑阳春

温柔医刀的动静人生

齐齐哈尔市第一医院骨科主治医师汪凯文

定格镜头里的美好生活

北京大学第三医院急诊科副主任医师怀伟

滑雪与治病救人的激情碰撞

天津市儿童医院院长刘薇

绘画与写作带来的富足安乐

南 京 的 夏 天， 天 际 在

4:00 便初露曙光，我在 4:50

准时醒来，5:00 便投身到晨

跑中。30 分钟的酣畅淋漓后，

时钟刚好指向 5:30。这样的

日程安排使我有充分的时间

进行洗漱、享用早餐，然后

前往工作地点。

我目前的休闲时间大都

投入到运动中。我发现，与

人分享关于运动和健康的话

题同样令人兴奋。

关于运动的科学实验
兴趣是个人的，只要是

健康的，就值得追求。实际

上，医生并非总是板着面孔，

许多医生都拥有着丰富多彩

的生活。

闲暇之余，我几乎都会

踏上跑道，无论是十公里还

是十五公里，我都乐在其中。

今 年， 我 即 将 迎 来 我 的 第

一百场马拉松比赛，这将成

为我不断超越自我、挑战极

限的见证。

对于跑步，我做过许多

在别人看来“疯狂”的举动：

环青海湖完成五个全程马拉

松；高原上的 5 天 5 个全程

马拉松；在戈壁清泉瓜州的

那场 121 公里的超级越野赛

事……

然而，我并不认为自己

是疯狂的，相反，我是一个

理性的追求者。我所追求的

并非疯狂或挑战，而是一项

关于运动的科学实验。我坚

信，运动是医药，我所进行

的每一项运动，都是对极限

挑战的一种理性探索与试

验。每当我投入其中，我都

会思考：像我 70 多岁的年

纪，是否还能安全地完成此

类挑战？

打破对医生的刻板印象
在我 64 岁那年，一个

偶然的契机让我意识到，缺

乏运动可能会严重威胁到

我的健康。在一位朋友的

鼓励下，我开始尝试跑步，

这一决定彻底改变了我的

健康状况。

跑步不仅消除了我的重

度脂肪肝，还使我的高血脂

恢复正常水平，骨质疏松症

也得到显著改善，骨密度甚

至恢复到 40 岁左右的水平。

此外，我的肌肉力量大增，

尤其是下肢肌肉，让许多人

羡慕不已。在过去的八年中，

除了一次新冠病毒感染之

外，我未再遭受其他

疾病的困扰。

我 相 信， 自 己 的

经历将为未来研究提

供有力的预实验基础。

我 想 告 诉 大 众 的

是，只要科学地进行运

动，许多看似不可能的

事情都能实现。科学是一

种公认的、系统化的知识

体系，但如果我们仅仅局

限于现有的知识，那么科

学将失去其前进的动力，

社会也将停滞不前。因此，

我们需要站在科学的边界

上， 去 探 寻、 去 挑 战、 去

超越。当我们逐一攻克

这些难题时，这些发

现 将 会 补 充 和 丰 富

指南、规范和常规，

推动社会进步。

作为一名外科医生，

在繁忙的工作之余，我

最喜欢做的事，一是健

身，一是写作。一动一静，

看似是两个极端，实则

紧密融合，带给我生生

不息的能量——健身时，

在运动中释放压力，让

心灵得以平静；写作时，

静坐桌前，但思如泉涌，

对医学和人生的深刻认

知流泻笔下。

动  健身让心灵得以治愈
我是一名结直肠肿

瘤外科的医生，做手术、

出门诊、带学生、做课题、

科普宣教是我的工作日

常，在近乎饱和的工作

安排下，手术结束后的

深夜和没有会议安排的

周末是难得的休闲时光，

此时我通常会见缝插针

地去健身房松松筋骨，

或在桌前奋笔疾书。

从街边跑步到走进

健身房，十余年的时间

里，健身带给我的不只

是人们眼中形体上的变

化，更多的是一种自内

向外的能量。

每个来到肿瘤医院

的患者都将生命的希望

寄托于此，但我们也不

可避免地需要面对生命

的无常和医学的无能为

力，每每此时，医生的

内心也承受着巨大的痛

楚和压力。

健身不失为释放压

力的出口：完成几组卧

推，举几下杠铃，做几

个引体向上，压力在汗

水中得以释放，身体素

质在一次次锻炼中得以

提升，更为重要的是，

健身也是对心灵的一种

治愈，让我的心境更为

平和与乐观，能够更从

容地应对临床工作中遇

到的难题，不畏艰难，

勇于面对。

静  写作让生命更有深度
“一级甲等医疗事

故频发，上帝视角的过

错鉴定，医务人员应吸

取什么样的教训？”前

两天，我以网名“Dr 春

哥”在自己的微信公众

号上发布了第 470 篇原

创文章。2017 年至今，

超百万字的文章记录着

我从医生涯中的所感所

思，也搭建起我和医患

朋友沟通的桥梁。

那些没有工作安排

的周末，锻炼后吃过早

饭，我就会把自己关在

房间里“闭关修炼”，

通常到了晚饭时间，“大

作”完成，我才会心满

意足地推开房门，可谓

废寝忘食。

开通个人微信公众

号的初衷是向大家讲述

外科医生背后的故事，

希望患者能够感受到冰

冷的手术刀背后医生的

温度。我想告诉公众，

医患是同一个战壕的战

友，每个医生最渴望看

到的就是患者康复出院，

拥抱健康的生活。如今，

每每看到后台留言中那

些对医生的理解和支持，

心中总会涌起一股暖流，

也给了我继续写下去的

动力。

我很庆幸，一动一

静的爱好赋予了我健康

的 体 魄 和 有 温 度 的 灵

魂，也让我的医学道路

越走越宽广。

运动不仅是我释放压力

的方式，更是对身体的一种的方式，更是对身体的一种

投资——在医疗行业，尤其投资——在医疗行业，尤其

是急诊专业，良好的体魄是是急诊专业，良好的体魄是

不可或缺的。若真要论及最不可或缺的。若真要论及最

为痴迷的运动，那无疑是滑雪。为痴迷的运动，那无疑是滑雪。

Crazy man
2022 年， 我 成 为 北 京

冬奥会高山滑雪赛场上“身

披防护服，踏着七彩雪板来

救人”的滑雪医生之一，和

国外的滑雪医生及雪上巡

逻队员一起，圆满地完成了

中国举办的首次冬奥会中

难度最大、风险最高的高山

滑雪赛道保障任务。

冬奥会落幕后，运动员

们已经离开，但作为保障医

生的我仍需留守现场，以确

保包括赛道工作人员在后

续收尾工作中的安全。当工

作人员陆续撤离，雪道也即

将关闭，我的记忆却永远留

住了那个特别的时刻。

那是 2 月底的一天，我

正在延庆冬奥高山滑雪场

地“海陀碗”执行任务。这

片赛道被誉为国家滑雪中

心最陡峭的雪道之一，巨大

的碗状结构使得下滑的落

差高达 400 米。

就是面对这样的滑道，

同事突然问我：“你敢不敢

滑下去？”

“我敢！”说着便脱下

上身所有的衣服交给同事，

然后，脚踏雪板冲了下去。

同事们站在赛道顶

端为我呐喊助威，

并 录 制 下 了 这

段视频。如今回想起来，耳

边似乎仍能听到他们发出的

“Crazy man” 呼 喊 声。 那

一刻，我感受到了前所未有

的释放与轻松，所有的压力

和负面情绪都烟消云散，只

留下了宁静与喜悦。

我认为每个人在生命中

都会有一些片段会被自己铭

记，可能是为了感动自己，

也可能，是为了让自己有一

个美好的回忆。

简单而纯粹
选择成为一名医生，就

意味着要全力以赴。面对挑

战和困难，抱怨无法改变的

制度或现实问题，并不能带

来任何解决方案。我们能做

的，只是在自己能力范围内

尽力而为。

对于患者来说，他们看

到的是我们作为治疗者的专

业性和责任心，然而褪去白大

褂，我们也是普通人，有着自

己的情感和压力，也需要业余

时间和爱好来缓解工作压力。

在我看来，医患之间并

不存在根本矛盾。我们共同

的敌人是疾病，双方应该携

手合作，共同克服困难。我

也希望我的同行们能够认识

到，我们面对的不仅仅是疾

病本身，更是背后有血有肉

的人——他们可能是某人的

父母，或是某个孩子的依靠。

我相信医生是一个简单

而纯粹的群体，凭借专业知

识帮助人们解决健康问题，

这就是我们的本色，也无需

过多修饰。

医者的多面人生

动，许多看似不可能的

医者的多面人生

事情都能实现。科学是一

种公认的、系统化的知识

体系，但如果我们仅仅局

限于现有的知识，那么科

学将失去其前进的动力，

社会也将停滞不前。因此，

我们需要站在科学的边界

上， 去 探 寻、 去 挑 战、 去

超越。当我们逐一攻克

这些难题时，这些发

现 将 会 补 充 和 丰 富

指南、规范和常规，

事情都能实现。科学是一

种公认的、系统化的知识

体系，但如果我们仅仅局

限于现有的知识，那么科

学将失去其前进的动力，

社会也将停滞不前。因此，

我们需要站在科学的边界

上， 去 探 寻、 去 挑 战、 去

超越。当我们逐一攻克

紧密融合，带给我生生

不息的能量——健身时，

在运动中释放压力，让

心灵得以平静；写作时，

静坐桌前，但思如泉涌，

对医学和人生的深刻认

知流泻笔下。

瘤外科的医生，做手术、

出门诊、带学生、做课题、

科普宣教是我的工作日

常，在近乎饱和的工作

安排下，手术结束后的

深夜和没有会议安排的

周末是难得的休闲时光，

此时我通常会见缝插针

地去健身房松松筋骨，

或在桌前奋笔疾书。

健身房，十余年的时间

里，健身带给我的不只

是人们眼中形体上的变

化，更多的是一种自内

向外的能量。

的患者都将生命的希望

等待数小时只为瞬间美丽

我喜欢摄影。我最喜

欢拍摄的对象是齐齐哈尔

市的吉祥物——丹顶鹤，

它也被称为仙鹤，是唯一

在现实生活中可以见到的

祥瑞神兽，寓意着平安长

寿。为了拍摄到最生动的

丹顶鹤翱翔天空的照片，

我曾在冰天雪地里等待数

小时，只为捕捉到那一瞬

间的美丽。

丹顶鹤的群体生活就

像一个个小家庭，每只鹤

都有自己的角色和职责。

鹤爸爸和鹤妈妈轮流觅食

和照顾新出生的鹤宝宝。

在鹤群飞翔时，头鹤总是

引领着飞翔的方向。

每当看到鹤群，我不

禁联想到医院。医院中的

每个科室好比一个个小家

庭， 科 室 负 责 人 如 同 家

长，教会年轻医生如何看

病、 手 术 以 及 与 患 者 沟

通。而头鹤就像医院的院

长，掌握着全院的发展方

向。当所有仙鹤翱翔天空

时，仿佛看到各科室共同

协作，护佑一方百姓平安

健康。

不只是手术室“木匠”

我是一名骨科医生，

由于工作中常与电钻、骨

刀、钢板和螺钉这些工具

打交道，我们常被戏称为

手术室里的“木匠”。虽

然这些工具看似简单，但

它们的使用需要极高的精

密度和严谨度，因为一丝

一毫的差错都可能导致不

可逆的后果。但有时我们

也很“粗犷豪放”，在给

予患者骨折手法复位时，

一个巧劲便可以把碎骨恢

复原位。 

骨 科 的 工 作 涵 盖 广

泛，从颈肩痛、腰腿疼的

保守治疗疾病，到关节置

换、 断 指 再 植 的 精 细 手

术，需要极大的耐心和细

致的观察力，而摄影亦如

此。拍摄过程中培养的专

注力和耐心，帮助我在手

术台上更加从容不迫。摄

影还让我学会了用不同的

视角看待问题，开拓了我

的思维，使我在医疗工作

中能够更加灵活地应对各

种复杂情况，同时也帮助

我更好地与患者沟通，更

加细致入微地观察和治疗

疾病。

其实，骨科医生不仅

是在手术台上忙碌的“木

匠”，在工作之外同样扮

演着孩子、父亲或母亲的

角色，也有自己的生活和

爱好，这些爱好不仅丰富

了生活，也在繁忙的手术

和加班后缓解了工作的压

力，使我们能够以更好的

状态投入到医疗工作中。

希望更多的人能看到医生

的另一面，理解并尊重医

生的辛劳，共同构建和谐

的医患关系。

我期盼大众能够更多地关注医务人员的健康问
题，打破那种认为医生只知道工作、不顾生活的刻板
印象。这不过是社会和媒体共同塑造的一种误解。

健身让我拥有强健的体魄和乐观的心态，写作
让我更善于观察、思考，思想更有深度，二者都在无
形中拓宽了我的从医道路，也让我的人生更为充盈。

摄影丰富了我的业余生活，让我在紧
张的工作之余找到了平衡，也让我发现了生
活中的美好。

一个是专业严肃的医疗技术，一个是“略显疯狂”
的急速运动，我却看到了他们的相通之处：表面上看
似追求快速响应的活动，实际上都要求从业者具备扎
实的基本功和深入的问题分析能力。

一个是专业严肃的医疗技术，一个是“略显疯狂”

每当面临医学的艰辛与压力时，绘画帮助我更
为准确地了解身体的结构与病原体的复杂，阅读拓宽
我对生与死的认知和理解，写作令我可以尽情地抒发
对生命的感悟，音乐化解了我所有的失落与感伤。

本版绘画 / 刘薇

摄影 / 汪凯文摄影 / 汪凯文
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医学不是爱好的“敌人”
心 中 那 颗 自 孩 提 时 代

开始萌芽生长的关于绘画、

阅读、写作与音乐的理想之

树似乎在迈入医学院校的大

门后，日渐枯萎。直到大学

二年级，我偷偷寄出去一幅

钢笔画“蓝色月光——布鲁

斯·威利斯和西碧尔·谢弗

德”明星漫像作品，结果不

到一个星期便在《中国电视

报》刊载，几乎与此同时，《天

津青年报》刊发了我关

于反思高考经历

的一篇散文“胜

败无故事”。

双重的喜悦令我释怀，不再

将医学当成爱好的“敌人”，

而是发现，也许有了爱好，

会让学医变得轻松而充满生

命的质感。

作为儿科医生，可能注

定会比其他科的医生更累、

更苦，责任更为重大。但从

另一个角度看，儿科医生又

似 乎 更 为 幸 运， 孩 子 的 心

灵是如此的纯真、美好，在

治疗身体疾患的同时，儿科

医生可以参与某些生命的成

长，并有机会对他们的人生

方向产生良性的影响，其间

的功德，岂是可以用三言两

语便能表述清楚的？

我非常庆幸自己能够得

以有如此独特的视角、以这

般贴近的微距去品读每一个

生命，感悟他们的脆弱与顽

强，并有机会直接帮助一些

孩子——挽留那些不该早逝

者的脚步，让不得不离去者

减缓痛苦、走得有尊严，

而这也增添了我生命的价

值和荣耀。

时间像海绵里的水
“上医，医

未 病 之 病。”

从 医 时 间 越 久，

我 就 越 不 满 足 于

在诊室或病房里一对一地

帮 助 那 些 患 病 孩 童。 我 开

始利用业余时间将自己的

专业知识用通俗易懂的话

写 成 科 普 读 物， 这 些 年 累

积下来已有一百几十万字

之 多， 随 后 集 结 成 册， 以

儿科科普书籍的形式正式

出版，比如《儿科主任说，

宝 宝 生 病 这 么 办》《 养 育

健 康 儿 童》《 儿 童 健 康 管

理 手 册》《 看 健 —— 写 给

孩 子 们 的 爱 眼 书》《 关 于

病毒我们能告诉孩子什么》

等。 此 外， 我 还 施 展 绘 画

的 特 长， 帮 助 很 多 不 同 医

学领域的翘楚大咖绘制了

专 著 里 或 SCI 文 章 中 的 专

业插图。

更为幸运的是，在临床

上夜以继日的所闻所见、所

思所想，终于令我忍不住坐

在电脑前，于键盘上敲下了

第一部涉及医疗的长篇小说

《最后 24 小时》，紧接着，

又撰写了与之相连的第二、

第三部长篇小说《儿科病房》

《医路风尘》，同时，还主

编了《儿童罕见病诊疗与管

理》《破茧——罕见

疾病经典病例分享》

《罕见病叙事医学：爱，

有温度》等多部医学专

著。

尽 管 我 现 在 的 职 业

与音乐、绘画、文学完全

无关，但是有爱好相伴的人

生是如此的富足与安乐。很

多人讶异于工作如此繁忙的

我，如何写出长长短短的小

说、散文，绘制涂鸦、设计？

我想说：时间，真的像海绵

里的水。

如果说有什么秘诀，首如果说有什么秘诀，首

先，有计划、有效率地工作，先，有计划、有效率地工作，

才能在既定的时间收到预期才能在既定的时间收到预期

的效果；其次，屏蔽掉所有的效果；其次，屏蔽掉所有

应酬的消磨；最后，用真正应酬的消磨；最后，用真正

喜爱的心去创作——写作时喜爱的心去创作——写作时

从不考虑是否发表，绘画时从不考虑是否发表，绘画时

从不介意别人是否喜欢，设从不介意别人是否喜欢，设

计时从不担心是否流行……计时从不担心是否流行……

时间对谁都是公平的，只看时间对谁都是公平的，只看

自己是否珍惜。自己是否珍惜。

书香和着雨声、画笔蘸书香和着雨声、画笔蘸

着暖阳，幸福的感觉，一如着暖阳，幸福的感觉，一如

满树的芬芳，无法计量、无满树的芬芳，无法计量、无

关金钱，只在内心。关金钱，只在内心。
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医医师自己的报纸！听医生说话  为医生说话
说医生的话  做医生的贴心人


